

BOLETÍN

INFORMATIVO

Julio - Diciembre 2025

INFOGRAFÍA 'BIBLIOTECAS: ESPACIOS DE LIBERTAD' DEL GT LIBRE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y CONTRA LA CENSURA EN BIBLIOTECAS

El Grupo de Trabajo (GT) Libre Acceso a la Información y contra la Censura en Bibliotecas, creado en el marco del IV Plan Estratégico del Consejo de Cooperación Bibliotecaria (CCB) 2024-2028, presenta su primera acción de difusión pública: la infografía titulada 'Bibliotecas: espacios de libertad'.

Este material, fruto de los primeros meses de trabajo del GT, ofrece las principales claves que los profesionales de las bibliotecas han de tener en cuenta para detectar y hacer

frente a situaciones en las que el acceso a la información se pueda ver comprometido por prácticas de censura, limitación o condicionamiento.

Incluye una clara definición de censura en bibliotecas, indica cuáles son las temáticas más afectadas, qué motivos hay para defender el libre acceso a la información y la cultura en bibliotecas, y proporciona herramientas para profesionales. La infografía se encuentra disponible en la web del CCB para su [descarga](#) libre y gratuita en formato PDF y PNG.

Bibliotecas espacios de libertad

¿Qué es la censura en bibliotecas?

- Retirar, restringir o dificultar el acceso a información por motivos ideológicos, políticos, lingüísticos, morales o religiosos



- Eliminar documentos sin criterio técnico
- Prohibir compra de determinados títulos
- Cancelar suscripciones
- Ocultar/reubicar materiales
- Autocensura

Temáticas más afectadas



La mayoría de intentos de censura provienen de presiones políticas o ideológicas
No es generalizado, pero cada caso debe tomarse en serio

¿Por qué defender el libre acceso?

- Garantiza libertad de expresión y acceso a la cultura
- Fomenta pensamiento crítico
- Mantiene pluralidad e igualdad
- Refuerza cohesión social y respeto a la diversidad

Herramientas contra la censura



EL CCB EN EL XII CONGRESO NACIONAL DE BIBLIOTECAS PÚBLICAS

El XII Congreso Nacional de Bibliotecas Públicas se celebró en el Palacio de Congresos de Granada los días 5, 6 y 7 de noviembre de 2025 con el lema "Bibliotecas públicas: donde la cultura se hace derecho".

Esta última edición batió todos los récords de asistencia, con más de 500 personas inscritas.

Este encuentro se configuró como un amplio espacio de diálogo sobre los principales retos y oportunidades que

afrontan las bibliotecas públicas en la actualidad, con una programación centrada en los derechos culturales, la innovación social, bibliotecas rurales, desinformación y censura, Alfabetización Mediática e Informacional (AMI), lectura, Inteligencia Artificial y el papel comunitario de estos servicios. Además, se celebraron varios talleres temáticos para profesionales y se presentaron una serie de buenas prácticas en bibliotecas públicas.





DÍA DE LAS BIBLIOTECAS 2025: REFLEXIONES DE LOS PRESIDENTES DE LAS CTC DEL CONSEJO DE COOPERACIÓN BIBLIOTECARIA

Con motivo del Día de las Bibliotecas 2025, las presidencias de las Comisiones Técnicas de Cooperación del Consejo de Cooperación Bibliotecaria reflexionan sobre el papel de las bibliotecas en la lucha contra la desinformación. Estas son algunas de sus aportaciones.

CTC de Bibliotecas Escolares

«Las bibliotecas escolares [...] se alzan como espacios que ayudan a que el alumnado aprenda a distinguir entre hechos y opiniones, fuentes verificadas y rumores [...] cada lectura invita a pensar, cada dato a verificar, cada duda a investigar [...] la curiosidad se vuelve herramienta y el pensamiento crítico se fortalece».

CTC de Bibliotecas Universitarias

«En un mundo saturado de (des)información, donde la falsedad triunfa sobre la verdad y lo inmediato prevalece sobre el rigor, las bibliotecas universitarias nos posicionamos como pilares del pensamiento crítico [...] garantizamos el derecho de libre acceso a la información de calidad [...] impulsamos la alfabetización informacional».



CTC de Bibliotecas Públicas

«Las bibliotecas somos instituciones clave para garantizar el acceso [...] a una información fiable, no sesgada, parcial o manipulada. La tarea básica de alfabetización informacional se revela básica en estos tiempos digitales [...] sólo desde la educación y la formación se combate la mentira y la confusión».

CTC de Bibliotecas Especializadas

«Las bibliotecas especializadas desempeñan un papel estratégico en el acceso a la información y el conocimiento [...] fomentando el pensamiento crítico y el acceso a fuentes de información veraces. La difusión del pensamiento basado en la investigación y la ciencia no sería posible sin las casi 2.000 bibliotecas especializadas españolas».

CTC de Bibliotecas Nacionales y Regionales

«Las bibliotecas nacionales y regionales desempeñan un papel esencial en la lucha contra la desinformación [...] deben fortalecer la alfabetización mediática e informacional [...] colaborar con instituciones educativas y medios de comunicación para difundir contenidos verificados [...] centros activos en la defensa de la verdad y la ciudadanía informada».

Las reflexiones completas están disponibles en la noticia publicada con motivo del Día de las Bibliotecas 2025 en la web del CCB.



GT INTELIGENCIA ARTIFICIAL EN BIBLIOTECAS

A partir de este segundo semestre de 2025 se ha puesto en marcha el **Grupo de Trabajo (GT) Inteligencia Artificial en Bibliotecas**, un grupo estratégico creado en el marco del **IV Plan estratégico** CCB 2024-2028. Este GT tiene como objetivo impulsar la integración de la inteligencia artificial en el ámbito bibliotecario, con los siguientes fines:

- Apoyar el papel de las bibliotecas como agentes formativos en el uso crítico y ético de la IA.
- Vigilar la evolución normativa en torno a la IA.
- Estudiar el impacto de la inteligencia artificial en las bibliotecas.
- Proponer respuestas a los desafíos que plantea la IA.
- Identificar oportunidades tecnológicas y estrategias para aprovecharlas.
- Facilitar el seguimiento continuo de las novedades en IA mediante herramientas dinámicas.

EVENTOS



XIX Jornadas Españolas de Información y Documentación (JEID25)

Los días 5 y 6 de junio se celebraron en Vitoria las JEID25, organizadas por FESABID. Bajo el lema “*GLAM 6.0: Libres, Accesibles, Empoderadas*”, el evento ha reunido a profesionales del sector GLAM de todo el país.



I Foro Tecnológico de REBIUN: Inteligencia Artificial y Bibliotecas

El I Foro Tecnológico de REBIUN (Red de Bibliotecas Universitarias Españolas) sobre Inteligencia Artificial y Bibliotecas reunió a expertos y profesionales del sector bibliotecario para debatir sobre el impacto de la inteligencia artificial en los servicios y la gestión bibliotecaria. En la web del CCB se publicaron las conclusiones de este importante evento, que se celebró en el marco del nuevo Observatorio de la Inteligencia Artificial de REBIUN.



Congreso Mundial de Bibliotecas e Información de la IFLA (WLIC)

Los principales debates y líneas de trabajo de este 89º Congreso fueron la cooperación, la innovación tecnológica, la preservación del patrimonio y la inclusión social.



CALENDARIO DE EVENTOS

Consulta los eventos y efemérides más relevantes del sector bibliotecario en el calendario web del CCB



ENTREVISTAS A LOS PRESIDENTES DE LAS COMISIONES TÉCNICAS DE COOPERACIÓN DEL CCB

Bibliotecas Escolares

El presidente de la CTC, Lucio Calleja Bachiller, aporta las claves para entender el papel que juegan las bibliotecas escolares en la alfabetización, ya que se encuentran en una posición destacada para promover el desarrollo del hábito lector y la adquisición de competencias en el uso de las nuevas tecnologías. Además, explica cómo funciona la Comisión, cuál ha sido el trabajo realizado recientemente y los nuevos objetivos que se han marcado.

Bibliotecas Universitarias

José Pablo Gallo, exsecretario ejecutivo de REBIUN y expresidente de la CTC de Bibliotecas Universitarias, detalla la actividad desarrollada por la Comisión a lo largo de 2024 y comparte los objetivos estratégicos previstos para 2025. Esta entrevista, indispensable para comprender la situación actual de las bibliotecas universitarias, incluye también una mención sobre el nuevo [Observatorio de la Inteligencia Artificial](#) de REBIUN.

Accede a través de este [enlace](#) a las entrevistas completas a los presidentes de las Comisiones Técnicas de Cooperación.

Bibliotecas Especializadas

A través de las palabras de Luisa Inmaculada Fernández Miedes, presidenta de la CTC, podemos conocer de forma clara el funcionamiento de la Comisión y, además, permite comprender mejor el papel de las bibliotecas especializadas dentro del sector, cuáles son las particularidades que las diferencian del resto de tipologías bibliotecarias y cómo se establecen sus redes de cooperación.

Bibliotecas Públicas

Antonio Morales Comalat, presidente de la CTC, explica el funcionamiento y los objetivos de la Comisión y de los Grupos de Trabajo que dependen de ella. Además, aporta las claves para entender la situación actual de las bibliotecas públicas y qué desafíos enfrentan en el presente y de cara al futuro. Incide sobre los retos relacionados con los recursos, la formación del personal o las nuevas tecnologías.

Bibliotecas Nacionales y Regionales

La presidenta de la CTC, Margarita Ortega Rodrigo, repasa las principales actuaciones recientes de la Comisión, reflexiona sobre el papel de las bibliotecas como referentes culturales en sus comunidades y destaca la importancia de las relaciones de cooperación, amplias y activas, en el plano internacional.

Bibliotecas en Mondiacult 2025: espacios de cultura

El (CCB) colaboró en la realización del evento [**"Bibliotecas para el desarrollo: acceso a la cultura y participación cultural"**](#), organizado por el Gobierno de Navarra, en el marco del foro internacional Mondiacult 2025, que tuvo lugar en Barcelona del 29 septiembre al 1 de octubre. Esta iniciativa busca visibilizar el papel de las bibliotecas en las políticas culturales y de desarrollo, reforzando su condición de servicios de proximidad esenciales para garantizar el acceso a la cultura y promover la participación ciudadana.

unesco MONDIACULT 2025

Bibliotecas en Mondiacult 2025

"Bibliotecas para el desarrollo: acceso a la cultura y participación cultural"

ccl Consejo de Cooperación Bibliotecaria